
静水深流，执著弘扬越剧艺术
———访戚派名旦金静

张 裕

蓦然回首，四十
载岁月酿醇酒

今年是金静从艺四十周年。 四十年
来， 金静经历了初出茅庐的一炮而红，

经历了少年意气的决然出国，更经历了
重振戚派的风雨兼程。本月（9 月）25 日
至 27 日， 金静将在天蟾逸夫舞台举办
从艺四十周年展演， 推出戚 （雅仙）毕
（春芳）流派名剧《血手印》和暌违舞台
近四十载的戚毕派《梁山伯与祝英台》。

四十年风雨酿醇酒，定妆照上的金静笑
嫣如初，她看着照片上的自己，恍若时
光倒流，回到四十年前初次踏上舞台的
青涩年华。

当年的金静， 以上海戏曲学校第
一名的成绩进入戚毕流派的主阵
地———静安越剧团， 从未接触过戚派
艺术的金静一下陷入无戏可唱的窘
境。在戏校，金静主攻越剧吕（瑞英）派
花旦。 虽说吕派和戚派最初的艺术根
基都是袁（雪芬）派，然而，两者的艺术
特色却南辕北辙，一则娇俏华丽，一则
质朴平实。 金静的嗓音清脆亮丽，甚至
有着戏曲演员少有的 “金属音”，似与
戚派声腔南辕北辙。 然而，生性倔犟的
金静不甘心坐冷板凳。 她刚刚跟着录
音机，偷学一个礼拜的戚派唱腔，戚雅
仙就来剧团开会了。 金静一边搓洗衣
服，一边偷觑着戚老师走上楼来，便高
声唱起戚派名剧《玉堂春》的唱段 《苏
三起解》。戚雅仙循声疾步赶来：“哪个

小鬼唱戚派，唱得这么好听？ ”一见是
唱吕派的金静，戚雅仙又惊又喜，当即
更换了当天会议议程，并力排众议，一
锤定音：金静从此改唱戚派！ 一周后，

金静就开始排演戚毕派代表剧目 《梁
山与伯与祝英台》。 两个月后，由金静
主演的原创新戏《香罗带》推上舞台。

得恩师庇护，此后的金静，顺风顺
水，年年排新戏，越剧大赛上更是屡获
殊荣， 成为戚派第三代传人中的佼佼
者。随着商业大潮裹挟，戏曲式微，再加
上戏曲院团难以避免的人事纷争，1988

年， 血气方刚的金静办了停薪留职手
续，远赴东瀛。 年轻人的想法，很单纯：

干嘛老唱戏啊，我就不能去国外开开眼
界！ 这一去，就是 12 年。

这 12 年间， 金静每年都回上海演
出， 眼见着静安越剧剧团人才凋零，恩
师渐老。 随着戏曲大环境遭受冲击，剧
团从原先“红太阳当空照”逐渐衰落成
“乌云遮日天无光”。 金静每次回来，戚
雅仙总要拉着她的手：“老师想要侬回
来啊！ ”金静答应着，犹豫着，终于在新
世纪的第一个年头，痛下决心，挥别日
本优渥的生活，回到上海，扛起了传承
戚派艺术的大旗。

历经坎坷，风雨
过后是彩虹

唱戏，单打独斗不行，得有搭档，有
班底。 金静回到上海，回到留有自己青
春足迹的团部，举目望去，昔日辉煌的

静安越剧团早已人去楼空， 名存实亡。

金静没有气馁，她和静安越剧团领导一
起，找到上海越剧院，双方合作推出了
《玉堂春》《血手印》 等戚毕流派的经典
剧目。

从舞台转战银幕， 缘于一个偶然
的机会。 新版越剧电影《红楼梦》特邀
金静参演， 导演还要求她以吕派应工
出演薛宝钗。那次“触电”的经历，如电
光火石擦亮金静心头： 我也可以拍越
剧电影！ 影视的项目制，没了剧团的牵
绊与制约， 却可以让越剧艺术得以更
广泛的传播！

很快，金静开启了疯狂拍摄戏曲影
视的历程。 短短数年间，金静将《血手
印》《牡丹亭还魂记》《玉堂春》和《白蛇
传》等戚毕大戏一部接一部地搬上荧屏

和银幕。 疯狂拍摄的背后，有着复杂的
情愫。 她愧疚，倘若自己不离开静安越
剧剧团，或许剧团不至于被解散；她要
还情，还恩师授艺之情，还剧团培养之
情，她只争朝夕，不敢懈怠；她说她是
“一根筋”，信奉天道酬勤，“办法总比困
难多”。

单枪匹马闯荡艺坛，金静遭遇的坎
坷和磨难，唯她自知。拍摄《牡丹亭还魂
记》时，一些乐手在录音当天因故未能
到场。 越剧吕派花旦创始人吕瑞英闻
讯， 当即叫停自己的个人艺术专场排
练，让上海越剧院的乐队去录音棚为金
静“救场”。老艺术家慨然施援，使得《牡
丹亭还魂记》的录音得以顺利完成。 然
而，更棘手的问题摆在金静面前：因急
火攻心，引发了荨麻疹，她整张脸变得

坑坑洼洼，而她在戏里扮演的可是杜丽
娘！ 无奈之下，金静只得冒着大伤元气
的风险，晚上打激素，一早趁着荨麻疹
暂时消退，赶紧化妆抢拍；下午药效退
去，荨麻疹又在脸上肆虐，她只能暂停
拍摄。 每每对着镜子里那张“长满肚脐
眼”的脸，泪水总是不听话地夺眶而出，

她喝令自己：“不许哭！ 坚强， 坚强，坚
强！ ”有多少人知道，荧屏上那个清丽可
人的杜丽娘背后，藏着多少金静不堪回
首的往事。

历经风雨，才能见彩虹。 随着一部
部戏曲影视作品的推出， 身兼策划、制
片的金静逐渐对戏曲影视的制作流程
熟稔于胸，代表着金静艺术高峰的越剧
电影《白蛇传》被顺势推出。越剧擅长文
戏，但拍摄《白蛇传》时，金静坚持不用
替身，独立完成其中《盗草》《水斗》两场
繁重的武戏，踢枪舞剑，一气呵成，这背
后，是扎实的艺术功底，更离不开浑身
青紫的苦练。 她的演唱，不仅继承了戚
雅仙嗓音宽厚、 情真意切的演唱特点，

又结合自身嗓音清亮、高位置发声的声
腔特色，讲究字正、板稳、腔纯、情深、味
浓，使戚派艺术在注入时代气息和她对
艺术的感悟，形成了既有纯正戚派根基
又有青春时尚的“金氏”戚派风格。对于
金静继承和发展的戚派艺术，戚雅仙生
前曾极为赞许：“金静啊，你真正领会了
戚派艺术的精髓，你的戚派，老师十分
满意！ ”

润物无声，以一
己之力推动越剧传播

拍摄戏曲电影不易，让戏曲电影得
以持续放映，更不易。 金静策划了越剧
电影《白蛇传》的全国巡映活动，以“一
月一城”的节奏在全国各个城市的影院
放映，一度创造一部戏曲电影在同一影
院驻场展映一个月的奇迹。 奇迹，不是
凭空而来，而是金静锲而不舍的努力创
造出来的。为了《白蛇传》能在各大影院
排片上映，金静挨过白眼，吃过闭门羹，

但她永远含着笑容，四方游说：“出了家
门，我就不再是金静，只是戚派的守护
者、传承人。 ”

这些年，金静向来“但问耕耘，不问

收获”， 但苍天何曾负过有心人？ 2015

年，舞台版《白蛇传》应邀赴意大利米兰
世博会“中国大舞台”演出，金静荣获
“中国戏剧表演传播大使” 称号。 2018

年，电影《白蛇传》应邀参加日本东京国
际电影节，2019 年参加了西班牙圣塞
国际电影节 （A 类）“上海戏曲电影展
映”， 同年还获得巴塞罗那荔枝国际电
影节最佳戏曲影片奖。

缺少主打戚毕流派的根据地，金静
要登台唱戏、传播戚派艺术，只能“四海
为家”。她到江浙沪各大剧团安营扎寨，

一边排戏， 一边向年轻演员传授技艺。

学生来上海求艺，金静更是忙不迭地为
学生开宾馆、买头套、做服装、置饰品，

却从不让她们掏钱，她只想把从老先生
们传承下来的艺术瑰宝毫无保留地传
授给年轻一代越剧人。

不仅对学戚派的年轻演员倾囊相
授， 金静还心怀越剧的未来， 关心青年
越剧演员的成长。 2019 年，听说电视台
的编导有意推出 “越美中华———全国越
剧青年演员大汇演”，却苦于资金难筹。

金静不声不响， 募集了 500万元， 助力
“越美中华”。有人说金静傻，500万资金
足以给自己创排两部新戏了，她却“傻傻
地” 为人作嫁衣。 金静却说：“我们二十
岁出头时，正是通过两次‘江浙沪’越剧
电视大奖赛，为观众所熟知。 如今，看着
年轻的越剧演员， 一直默默无闻， 我忧
心，总想帮帮他们。 ”尽管金静与绝大多
数得奖青年演员素昧平生， 但从他们身
上，她看到了自己当年青涩的身影，感受
到他们坚守越剧舞台的不易与珍贵。

在题为《合作静安 》的画册里 ，金
静写过这样一段话：“‘合作静安’是我
们共同的家，今天却四海为家。 我不愿
看到这个家支离破碎， 不愿看到家人
浪迹天涯。 无论这个家多么残破，我都
愿意责无旁贷地收拾残局， 重新撑起
这个家。 ”让金静欣慰的是，静安区文
化主管部门为她授权演出戚毕经典大
戏， 而且在静安区北站街道办事处的
帮扶下，“金静越剧团”即将诞生，戚毕
流派的传人和合作伙伴终将 “有家可
归”。 金静说，唯有重建以戚毕流派为
特色的剧团， 才对得起自己对戚派艺
术四十年的守望， 对得起泉下对自己
寄予厚望的恩师。

戏曲式微，戏曲电影也很是沉默好些年头。 然而，却有一部越剧电影《白蛇传》，

不仅多次应邀参加各大国际电影节，而且，短短三年间，在全国各大城市影院、广袤

的乡野城镇轮番上映，至今已逾 7000场，着实令业界惊叹不已。

这背后，如同戏里的“白娘子”执著与凡夫俗子许仙的爱情一般，戏外的“白娘

子”凭着一股子勇往直前的执拗劲，一个院线接一个院线地洽谈，一个城市接一个

城市的推广，才有了越剧电影《白蛇传》的盛映不衰。 这戏外的“白娘子”便是上海首

批非物质文化遗产代表性传承人、戚派名旦金静。

轮椅少年开启崭新大学生活
遭遇车祸后双腿瘫痪 休学一年后奋力高考

今年开学季， 上海海事大学迎来
一名特殊的新生———坐着轮椅的 00

后学生赵淳愉。 他是信息工程学院本
科一年级新生， 毕业于上海市西郊学
校， 即将开启崭新的大学生活。

摘下口罩的赵淳愉是一个阳光帅
气的少年， 因为表现得非常稳重和成
熟，他给同学、老师们留下了“淡定哥”

的第一印象。和许多同龄人一样，赵淳
愉很喜欢 F1 赛车， 报到前晚还观看
了比赛。开学当天，他特意带上了心爱
车队的帽子与背包。“我很期待大学生
活，提前半个多月就在家做准备了，还
在线上认识了一些新同学。 ”

经历生死重返校园
后更加努力

2018 年 ， 正在读高二的赵淳愉

遭遇人生重大变故： 一场车祸导致他的
脊髓损伤严重， 双腿瘫痪。 “刚出事那
会儿 ， 他在重症监护室住了 40 多天 ，

我们就一个简单的想法， 只希望他能活
下来， 没想过他还能继续读书。” 赵淳
愉的妈妈告诉记者。

就在车祸之后， 经过一年多的治疗
和康复训练， 赵淳愉克服了身体上的诸
多不便，靠着顽强的意志重回校园。经历
了生死，他仿佛“一夜长大”，更懂得“珍
惜当下”。 尽管休学了一年，赵淳愉没有
灰心气馁， 反而以更饱满的状态投入学
习。今年高考，他以 495 分的成绩被上海
海事大学电子信息类专业录取。

赵淳愉说 ， “我从小就喜欢计算
机， 选择电信专业是因为它属于计算机
相关专业 ， 我觉得学习计算机很酷 。”

除了兴趣使然， 他也看中了上海海事大
学所在的临港新片区的发展速度和发展
前景。 近几年， 众多高新企业入驻临港
新片区， 对人才的需求主要集中在电子

信息技术方面， 这与上海海事大学电子
信息专业方向 “对口”， 有助于他学以
致用， 实现自我价值。

大学温暖迎新，“爱心
屋”细节感人

出于疫情防控要求， 今年， 家长们
“留步” 于校门口， 赵妈妈被 “破例获
准入校”。 9 月 12 日一早， 从抵达校门
开始， 赵淳愉和妈妈就一路在志愿者、

学院老师等人的陪伴下， 顺利入住学校
特意为他准备的 “爱心屋”。

这个位于 23 号楼宿舍一楼的 “爱
心屋 ” 细节感人 ， 不仅设有无障碍设
施， 拥有独立卫浴的这个单人间里， 床
铺、 书桌等凡是有坚硬角的家具还都作
了防撞处理。

为迎接这名特殊的新同学， 辅导员
提前打扫了房间， 并精心布置了一番：

书桌上方悬挂着一张张明信片， 写满了

同学们的祝福语； 桌上放着学校的吉祥
物小熊， 以及独具校园 “记忆” 的中秋
月饼。

9 月 12 日上午， 刚入住 “爱心屋”

的赵淳愉还迎来一名特别访客———上海
海事大学校长陆靖特意来到寝室看望赵
淳愉， 并把学生校园卡、 宿舍钥匙等郑
重交到他的手里， 并勉励他珍惜大学美
好时光， 做好学习规划， 锻炼各方面的
能力， 自强不息， 超越自我。

信息工程学院书记胡志武告诉记
者， 学校为赵淳愉同学制定了详细的帮
扶方案， 师生志愿者队伍将在生活、 学
习、 心理等各方面给予他细致周到的帮
助。 学院还与教务处协调后， 把赵淳愉
将就读的课程教室从高楼层调整到一
楼， 并免除了他的军训及体育课。 “不
过， 在学业上我们会一视同仁。 我们希
望他能成为同学们奋进的典型， 在被帮
助的同时， 也能成为其他同学的榜样。”

胡志武说。

2022 年上海普通高校考试招生
艺术类专业统考时间公布
本报讯 （记者张鹏）昨天，上海市教

育考试院发布消息称，2022 年上海市普
通高校考试招生艺术类专业统一考试日
程安排确定。具体考试时间为：表演类、播
音与主持艺术类考试时间均为 2021 年

11 月 27 日-28 日； 编导类考试时间为

2021年 12月 4日；美术与设计学类考试

时间为 2021 年 12 月 5 日；音乐学类（含
音乐学、音乐表演-声乐、音乐表演-器乐）

考试时间为 2021年 12月 11日-12日。

2022 年艺术类专业报名考试及各
类别专业统考实施办法将陆续通过上海
市教育考试院“上海招考热线”网站和微
信“上海国子监发布”公布，请考生关注。
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■本报记者 储舒婷

教育 专题

中科院院士、 上海交通大学教授张

杰获 2021 “未来科学大奖 ” 中的 “物

质科学奖”。

同学们将自己写在明信片上的祝福语读给赵淳愉听。 本报记者 袁婧摄

四部门发文上调国家助学贷款额度
本报讯 （记者吴金娇 ）今年秋季学

期起，国家助学贷款额度进一步上调。 日
前，财政部、教育部、人民银行、银保监会印
发通知，进一步完善国家助学贷款政策。

通知提到， 学生应根据实际情况申
请国家助学贷款额度， 全日制普通本专
科学生（含第二学士学位、高职学生、预
科生） 每人每年申请贷款额度由不超过

8000 元提高至不超过 12000 元；全日制
研究生每人每年申请贷款额度由不超过

12000 元提高至不超过 16000 元。

学生申请的国家助学贷款应优先用

于支付在校期间学费和住宿费，超出部分
可用于弥补日常生活费。国家助学贷款承
办银行要加强贷款及其使用范围审查，合
理确定学生助学贷款金额。各高校要引导
学生勤俭节约，努力向学、学以致用，增强
就业和报效国家、服务社会能力。

生源地信用助学贷款工作继续以国
家开发银行主承办， 鼓励其他银行业金
融机构开展生源地信用助学贷款业务。

其中， 风险补偿金比例按当年贷款发生
额的 5%确定。 风险补偿金比例根据经
济社会发展状况适时进行调整。

上海交大张杰院士摘获“物质科学奖”
2021“未来科学大奖”揭晓

本报讯 （记者姜澎）本年度“未来科
学大奖”日前揭晓，其中的“物质科学奖”

授予中科院院士、 上海交通大学教授张
杰，奖金为 100 万美元，以奖励他通过调
控激光与物质相互作用产生精确可控的
超短脉冲快电子束， 并将其应用于实现
超高时空分辨高能电子衍射成像和激光
核聚变的快点火研究。

张杰是利用强激光束与物质相互作
用高效产生方向与能量可控的高强度快
电子束 （~100keV 到 10MeV）的开拓者
之一。自上世纪 90 年代以来，张杰领衔
中科院物理所和上海交通大学的联合研
究团队， 在精确可控的超短脉冲快电子
束产生和应用方面已经取得一系列重要
突破， 为人类探索高能量物理世界奥秘
提供了一个强有力的工具。

进入新世纪，高能量密度物理研究进
展很快， 主要得益于由美国科学家杰哈·
莫罗和唐娜·斯特里克兰在 1985 年发明

的超短脉冲“啁啾脉冲放大”（CPA）技术，

该技术将超短超强激光的输出功率提升
了 100万倍，使得在实验室中创造高能量
密度物理状态成为可能，他们也因此获得

2018年度的诺贝尔物理学奖。

宇宙中有不少致密天体都处于高能
量密度状态，强激光技术的快速发展，为
科学家们研究包括模拟超新星爆发或黑
洞边缘的高能量密度物理现象等极端天
体物理过程提供了可能。 对这些天体物
理过程的探索， 意味着人类在宇宙中寻
求生存空间拓展的可能。

作为人类获得终极能源的可能选
项， 激光核聚变是由燃料压缩与加热两
个阶段组成的。 张杰团队对超短脉冲快
电子束的研究起源于对激光核聚变中快
点火方案研究的需求。 快点火方案由于
可以将压缩过程与点火过程分别独立优
化， 因此可节省驱动激光能量并降低不
稳定性。 精确可控的超短脉冲快电子束

的作用就是将激光能量高效地传输到预
先压缩的燃料中， 使其快速加热到聚变
温度，实现聚变反应。他们的研究为深入
理解快点火物理过程作出了重要贡献。

精确可控的超短脉冲快电子束还可
以应用于物质微观结构和功能的超高时
空分辨研究。张杰团队研制了超短脉冲兆
电子伏特电子衍射与成像装置，达到了亚
埃（1埃等于百亿分之一米）级的空间分辨
能力，并将时间分辨能力提高到创纪录的

50飞秒（1飞秒等于一千万亿分之一秒），

把美国同行保持多年的分辨率世界纪录
提高了近 3倍。利用这台装置，他们与合作
者成功地实现了超快光场对量子材料维度
的调控， 观察到瞬态的光致新奇物态；实
现了对光诱导的新型相变以及单分子成
像等重要物理与化学瞬态过程的观测。

据悉，未来科学大奖目前设置“生命
科学”、“物质科学”和“数学与计算机科
学”三大奖项。


